

# Los Obrados

AÑO XIV DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2521

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

anterior, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 13 de Septiembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3;  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31;  
Cebrián y Compañía.

## La última patraña **SILVELISTA**

No es ciertamente un misterio para cuantos conocen las corrientes internas de la política que el Sr. Silvela, después de su ruindoso e irremediable fracaso, ha creido encontrar su salvación celebrando nuevas nupcias con el general y título pontificio señor marqués de Polavieja.

Ese matrimonio es secreto, siendo una de las cláusulas del contrato nupcial, la de que no se haría público sino en su oportunidad.

Mas, ¿cuál es la causa de ese secreto?

Es bien clara y obedece al temor de que los ex-ministros de la Guerra que desempeñaron esta cartera en los efímeros gabinetes de lo que se tituló *Unión conservadora*, se coloquen resultante en frente de ese verdadero y estupendo contubernio.

Al que más se teme, es al respetable general Azcárraga, que es el verdadero ofendido en esas maniobras del Sr. Silvela, y de ese temor procede el empeño con que un día y otro aparecen en los diarios más leídos noticias que tienden á desvanecer esos temores.

No es exacto, se dice casi todos los días, que se hayan casado (política-

miente hablando) los Sres. Silvela y Polavieja.

El hecho es no obstante cierto, y con poco que haga por averiguar la verdad, no le será difícil conocerla al general Sr. Azcárraga.

La Memoria del general Polavieja y el artículo del Sr. Silvela, dado á luz en *La Lectura*, obedecen á un mismo pensamiento.

¿Qué razones ha tenido el Sr. Silvela para lanzarse de nuevo por esos derroteros?

En primer lugar, la de verse totalmente abandonado de casi todos los generales de mar y tierra, pues sabido es que desde hace tiempo se apartaron de su jefatura los pocos que lo reconocieron por no contrariar los consejos del general Martínez Campos. En segundo lugar, el deseo de oponer una figura militar á la del actual señor ministro de la Guerra, con quien dicen que sueña hasta despierto el Sr. Silvela.

La cosa, después de todo, vale en sí tan poco, que no merece que la dediquemos ni una palabra más.

Se trata del último desatino de una larga serie de ellos.

Mide la fachada por su parte exterior 23 metros, teniendo dos torres, con una altura de 44 metros, contados desde el pavimento hasta las flechas de aquéllas.

Quedan por terminar ocho metros de las referidas torres.

Faltan también dos escudos, que habrán de colocarse en los dos hastiales del crucero, y las campanas, el órgano y muchos detalles de la iglesia.

La iniciativa de la construcción del templo se debe al que fué cardenal arzobispo de Oviedo, Ilmo. Sr. don Benito Sanz.

Los planos de la iglesia fueron hechos por el arquitecto diocesano, don Lucas Palacios, teniendo á su cargo las obras desde que comenzaron hasta el año 1885, en que se encargó de ellas D. Roberto Fraxineli.

Por encargo del obispo fray Ramón Martínez Virgil, tomó á su cargo la dirección de las obras el arquitecto D. Federico Aparici, que es quien las ha terminado.

Varios auxiliares facultativos han estado encargados de las obras, siendo D. Valentín Fontela el que últimamente tuvo á su cargo las obras.

Digna de eterno recuerdo es la memoria del canónigo D. Mariano de la Vega, que con sus iniciativas fué el autor de todas las mejoras introducidas en Covadonga.

Asciende el coste de las obras á 20 millones de pesetas próximamente.

El acto de la consagración de la Basílica fué muy solemne, asistiendo los prelados de Oviedo, Tuy, Nueva Segovia, Jaca y Lugo.

S. M. la Reina estuvo representada por los señores conde de Toreno.

Asistieron también Comisiones de la Diputación y Ayuntamiento de Oviedo.

El barón de Covadonga ha recibido una carta del señor Sagasta, participándole que en los próximos presupuestos se incluirán 100.000 pesetas con destino á la continuación de la Basílica de Covadonga.

## MODAS

Esa especie de cuarzo blanco y transparente que se llama cristal de roca, es lo que ahora trae entusiasmados á muchos y á muchas.

Como nunca, predominan hoy los pomos de cristal; pomos que igualmente sirven para contener sales ú

## La nueva Basílica DE Covadonga

Se ha verificado en Covadonga el solemne acto de la consagración de la Basílica erigida á la Virgen de las Batallas.

El día 22 de Julio de 1877 comenzaron las obras, siendo el inolvidable Monarca Don Alfonso XII quien prendió fuego al primer barreño con que se dió principio al desmonte del terreno.

Hállase emplazada la nueva Basílica sobre un monte de piedra caliza, en el que se hizo un desmonte de 24.000 metros cúbicos para la iglesia y 16.000 para la plaza que corresponde á la fachada principal.

Es la Basílica de estilo románico bizantino, componiéndose de tres naves: una central y dos laterales, con un gran crucero y ábsides.

En el centro y después del arco Real está el coro canonical, en el cual hay una sillería de nogal negro macizo.

Debajo del arco está el altar mayor, construido de mármol y de bronce.

En los dos brazos del crucero tiene: á la parte Norte, una puerta; y al Sur, la sacristía, á la que se sube por una magnífica escalera de mármol.

En el crucero del nuevo templo, y sobre la portada del Norte, hay dos tribunas con balcones al interior y dos grandes rosetones al exterior.

A todo lo largo de la nave central corren dos anditos, uno por cada lado, que se comunican con el coro de música y tienen magníficas balaustres y servicios de torres por la parte interior.

otras monerías de las mujeres que se permiten hacer y tener monadas, que para guardar esencias y perfumes (monerías también).

Como nunca, asimismo, abundan y reinan ahora los rosarios, los collares, cruces, corazones, medallones y otros dijes de cristal; puños de paraguas, sombrillas y bastones; de cristal también son los sellos para lacrar; los mangos de pluma; las hebillas de cinturón; los marcos para retratos; las plegaderas; las más preciosas y preciadas arañas que iluminan los salones; los candelabros que hacen honor á estas arañas; las lámparas que que compiten con los soberbios objetos; los jarros y jarrones, dignos compañeros de tales arañas y tales candelabros; las cornucopias y étagères que pueden alternar con los ya mencionados artísticos adornos; la cristalería que armoniza á maravilla con la mejor porcelana, lo mismo en la mesa que en el tocador; las palanganas, veladores, relojes y bandejas...

Todo es de cristal hoy, así lo quiere la Elegancia, que hasta exige, y este es el último cri, que los botones de abrigos, corpiños y brusas sean de cristal. Cristal blanco ó de color, si bien el primero, liso, mondo y lirondo, es el que se lleva la palma.

Lo único que aun no se usa es la casa, entera y verdadera, de cristal.

Será, sin duda, porque habría entonces pocos, muy pocos edificios, así aunque resultasen económicos... Son tan contadas las familias que pueden habituar una casa de cristal...!

Convengamos, señoras mías, y esto no es murmurar del prójimo, que si no hubiera más medio de edificar que valiéndonos del transparente diáfano cristal, este pícaro mundo quizá resultase menos... pícaro, que cada vivienda dejaría de ser lo que es: *un mundo!* Sabriamos á qué atenernos respecto de *nuestro mundo*; á muchas personas se les haría *un mundo* no cumplir con los deberes que Dios manda en vez de dárselos un ardite *todo el mundo*, y los que necesitan consagrarse admiración para sentir afecto, tendrían mas ocasiones de elegir bien... Y como de tres ó cuatro años á esta parte abundan mas que nunca los que quieren arreglar esta parte de mundo, quizá fuera muy eficaz para eso de la regeneración, eso de que los españoles habitaran casas de cristal.

Pero no vale divagar. Conste que lo de los botones de cristal es desde hace algún tiempo (más de dos años) moda que priva. Indudablemente, los más sencillos son los más bonitos.

Como continúe la usanza de llevar los corpiños descotados casi sin mangas, y el descote siendo algo... *auvez de chaussée*, volverá también la costumbre de cantar:

«¡Ya la moral se fué de casa!...»

¡Qué mangas, reducidas casi á la nada! vienen á ser una especie de tira que tendrá dos dedos de ancho, á lo sumo...

Desde que tengo uso de razón, ó razón al uso, ¡mío lo sé!, oigo decir que de la discusión nace la luz; pero se me figura que esto no pasa de ser un decir.

Tengo para mí que de la discusión suele nacer la acritud, de ésta la disputa y luego el insulto, para que á la postre cada cual se quede con su parecer.

Pero toda regla tiene su excepción.

Lo que acabo de explicar no reza con las modas.

Por más que unas elegantes opinen que tal ó cual usanza es la última palabra de la distinción, y otras, no menos elegantonas, sostengan que les place lo que aquéllas elogian siempre, si las que se discuten son elegantes de ley, las probécitas oyentes sacamos algo en limpio, que nos sirve de mucho; bien para aderezar, del mejor modo posible, un crónica de modas.

Y aunque hoy por hoy, se estile más cosas que nunca y casi todo este de moda, según estamos viendo, conviene, sin embargo, «tentarse la ropa» antes de lucirla, y, además, dejarla guiar por persona peritísima, a fin de acertar no solo á escribir algo sobre el asunto, sino en la elección de esos opuestos colores que son hoy la nota del día, colores que ayer rabíban de verse juntos, pero que ahora «se llevan bien».

Si hace pocos años nos hubieran dicho que adornásemos un vestido azul con verde, ó viceversa, hubiéramos sospechado que nos querían poner de oro y azul.

Ahora, en cambio, privan los más opuestos matices. El *quid* está en saber elegir y combinar, pues hay muchas que por el afán de singularizarse parecen papagayos.

Que gasten en buen hora, con tal que escojan como el buen gusto manda; así, al menos, si pelean defrochando, las jabsolveremos, diciendo:

*Tous ses perchés lui sont remis par ce qu'elles ont bien à hoisill... et non pas... la major partie de las toilettes d'après lesquelles se embellissent avec des ornements de enjoliveaux que se arrean de un vestido de calles.*

Dicen que los bordados de oro y plata, tal como los usan las ricachas rusas, ocuparán principalísimo lugar en las próximas modas.

Nadie se considera cursi, dice todo el mundo.

Pero también es cierto, más cierto aún, que nada hay tan cursi como dedicarse á pensar en lo que es ó no es cursi.

Sin embargo, yo, que no me consideraba cursi, no por nada, sino por esto mismo, por no haber parado en ello, no tengo más remedio que exclamar: «¡Lo soy!»

Me explicaré.

Paseando una tarde por el Retiro,

cumpliendo la usanza de que mejoren los precios de la arrollada en su espléndido carro, á una señora que trato y estimé mucho, y á quien hoy sonríe la suerte.

Saludéla con afecto, agitando la mano derecha, que saqué del maniquí, exponiéndola ¡pobre mano! á que pescara uno ó más sabañones, pues el frío era superior; y... ¡cuál no sería mi sorpresa al ver que mi amiga, enemiga de darse tono, me correspondía con un ligero movimiento de cabeza!

Comuniqué esta novedad á unas cuantas exquisitas elegantes, con quienes estuve paseando luego, y estas repusieron:

• —Pero qué, no sabes que es muy cursi eso de saludar con la mano?

—¡Lo ignoraba! —contesté tristemente.

S.

## AP MUYERA PLUMA

Hoy, probablemente, llegará á esta ciudad, al objeto de revisar la guarnición, el capitán general de Cataluña D. Enrique Bargés, á quien acompañan su ayudante de campo el teniente coronel D. Cruz Franco y el teniente coronel de estado mayor D. Juan Cantón Salazar.

Dice el «Diario de Tarragona»:

«La regresado de Tortosa la comisión de la Diputación provincial compuesta del señor presidente D. Juan Huguer, del diputado D. Esteban Pallejà y del oficial del negociado de Beneficencia D. Francisco Monravá, que el domingo se dirigieron á aquella ciudad al objeto de pasar una visita de inspección á la Casa de Beneficencia en vista de las denuncias que publicaron algunos periódicos.

El médico militar nuestro particular amigo D. José Viejobueno ha fijado su residencia en Tarragona, estableciendo un gabinete de consulta de medicina y cirugía general.

En Valencia sigue en todo su apogeo la recolección del arroz y practicándose con gran actividad ante el temor de que sobrevengan lluvias, que puede asegurarse se halla ya más de dos tercios de la cosecha, la que no vendida, almacenada en los graneros. El tiempo, afortunadamente, sigue protegiendo las faenas de la recolección.

Respecto á los resultados de la cosecha, á medida que adelantan las faenas se van conociendo con mayor exactitud. En Villanueva de Castellón y otros pueblos de la Ribera Alta se han recolectado, por hanegada, 600 y hasta 700 kilos de Monquili; pero en la parte baja, en las fronteras, ó sea Alfafar, Sedaví, Sollana y Sueca, no pasan de 400 á 450 kilogramos por hanegada.

Los precios del Monquili en cáscara han estado luchando durante la semana anterior con la baja de una peseta por cien kilos, ó sea de 20 á 19, habiéndose realizado algunas operaciones á 19'50. En general, sin embargo, los labradores prefieren encastrarlo, meterlo en los graneros, á venderlo á 19 pesetas, pues tienen

ganancias de que mejoren los precios.

El Bombeta, en cáscara, continúa á 22 y 23 pesetas.

Hoy, á las siete de la tarde, empezará en los claustros de la Santa Iglesia Catedral un triduo á Nuestra Señora del Palau, cantándose con acompañamiento de armónium los dos primeros días y el tercero se cantará un trisagio con oración y sermón por el Rvdo. D. José Matamoros.

Los claustros y jardines estarán profusamente iluminados.

El subsecretario del Ministerio de la Guerra, general Martínez, ha explicado la causa de que se pidan 80.000 hombres del actual reemplazo. Dice que el haber fijado esta cifra obedece á que no hubo sorteo en 1900, ni tampoco lo habrá en 1902, haciéndose preciso pedir ahora 80.000 hombres, pues de lo contrario no podrían mantenerse en filas en 1900, para cubrir el contingente de tiempo de paz.

El general Weyler se halla dispuesto á reducir el cupo que pide, siempre que se faciliten medios para que haya sorteo en 1902, cosa que, como queda dicho, no permite la ley.

Ayer el firmamento continuó cubierto de amenazadoras nubes, soplando fuerte viento.

La temperatura es más baja que en días anteriores, debido á las tormentas que se han desencadenado en esta provincia y que tantos daños han causado en algunas comarcas.

Puestos de acuerdo numerosos padres de familia de la Corte, han redactado y suscrito la Exposición á S. M. la Reina Regente pidiendo la rebaja del cupo de 80.000 hombres que para el próximo reemplazo fija el ministro de la Guerra.

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado inaugurar el 27 del actual el monumento erigido en aquella ciudad en honor del que fué ilustre patricio D. Francisco Rius y Taulet.

Concluidas las obras de los pabellones de los Cuartellos, donde, según referencias, se instalará la nueva guarnición que ha de llegar á esta ciudad á principios del mes próximo, creemos que las autoridades y personas de representación que reciban y obsequien al Capitán General Sr. Bargés en su próxima visita á esta ciudad, están en el deber de gestionar cerca de dicha autoridad que se aumente la guarnición de Tortosa, ya que local inmejorable tenemos hoy para ello, y con mayor motivo al Hallar al servicio de las armas los 80.000 hombres del cupo actual.

El aumento del contingente que ha de guarnecer esta plaza es de gran importancia para nuestra ciudad, porque atenuaría en parte la crisis que atravesamos, y por este motivo entendemos que el Ayuntamiento, inspirado en el proceder del de Tarragona, no ha de perdonar medio ni gestión para conseguir la indicada mejora.

El entusiasmo entre los labradores para constituir un Sindicato ó Sociedad general que solucione el problema y la crisis de su industria es unánime y leal.

Sólo los cañeros permanecen retrados de este movimiento, y son los únicos que no han manifestado todavía cuál es su opinión.

Hasta ahora, las fábricas adheridas al movimiento representan el 50 por 100 de los capataces empleados en el negocio, esperándose fundadamente que se logrará salir adelante con la empresa.

Escriben de San Mateo, que en dicho pueblo reina gran animación con motivo de las fiestas que están próximas á celebrarse en honor del patrón de dicho pueblo, San Mateo, apostol.

Se confirman las halagüeñas esperanzas de que la cosecha de aceite sea buena en todos los centros productores de España.

En los de Andalucía los precios se mantienen con gran firmeza, siendo más fáciles las compras en los de la Mancha y Extremadura.

La operación de la vendimia en el término de esta ciudad y sus pueblos comarcanos empieza á practicarse con rapidez. Algunos cosecheros se hallan apurados porque aun tienen los envases llenos del año anterior y tienen que acudir á la compra de otros nuevos, porque la cosecha actual en muchos puntos es abundante y el precio de este caldo sumamente reducido que no compensa los gastos y trabajos de la vid.

Escriben de Castellón que en los montes de la Sierra de Engarcerán, en dirección á Onda y Artana, se ha declarado un incendio tan formidable, que pasa de veinticuatro kilómetros la paja incendiada.

Las Compañías de los ferrocarriles del Norte y de Monistrol á Montserrat han decidido establecer los domingos 8, 15, 22 y 29 del actual y 6 y 13 de Octubre un tren especial de Barcelona á Monserrat, saliendo á las 5 horas 17 minutos de la mañana y regresando á las 9 horas 35 minutos de la noche.

El precio de ida y vuelta en tercera clase son 6 pesetas.

Hoy, de seis a nueve de la mañana, empezarán en el barranco del Torrent los ejercicios de tiro, que diariamente practicarán las fuerzas de esta plaza.

Hacemos pública esta noticia para conocimiento de las personas que hayan de transitar por aquellos alrededores.

Ha sido trasladado á la Aduana de Alicante, con ascenso, el administrador de la de Tarragona D. Sebastián Betrán.

Dicen de Málaga de Barberá que la tormenta del martes fué en aquel término verdaderamente terrible, cayendo piedras de grandes dimensiones y asolando las cosechas.

El día 11 nuestro excelentísimo édito. Previamente salió de esta ciudad con objeto de practicar la Santa Visita Pastoral en las parroquias siguientes: Aldover, Cherta, Pauls, Prat de Compte, Bot, Horta, Arnes, Cretas, Lledó, Ameys, Calaceite, Caseras, Piñeras, Batea, Puebla de Masaluca, Villalba, Fatarella, Corbera, Gandesa y Pinell.

Deseamos feliz viaje á nuestro Pre-

**La Secretaría general de la Universidad de Barcelona hace público que, con arreglo á lo previsto en el art. 6.<sup>o</sup> del real decreto de 4 de Agosto de 1900 y en la real orden de 31 de dichos mes y año, los alumnos de enseñanza oficial de la Facultad de ciencias abonarán, al tiempo de matricularse, además de los derechos generales establecidos para todas las Facultades, diez pesetas en metálico en las asignaturas cuyas prácticas requieran instrumental que pueda sufrir deterioro, y los de los de medicina y farmacia satisfarán cinco pesetas también en metálico y por igual concepto en las asignaturas que se determinan en la real orden de 16 de Febrero del corriente año.**

**Ayer fueron encajonados** en Sevilla los seis hermosos toros de D. Anastasio Martín que han de lidiarse en la plaza de Tarragona el domingo, 22 de los corrientes, por las aplaudidas cuadrillas de Alvaradito y Antonio Boto, *Regaterin*.

**Hallase en Barcelona** el jefe de los liberales de esta provincia señor Marqués de Mariana, quién en breve se trasladará á sus posesiones inmediatas á la capital.

**Los peritos y testigos que** han asistido á los juicios orales celebrados en la Audiencia Provincial en los meses de Julio y Agosto y que no han cobrado sus correspondientes indemnizaciones pueden pasar á cobrarlas á la secretaría de Gobierno por si ó por persona debidamente autorizada todos los días hábiles de las 10 á las 13 hasta el 20 del actual inclusive.

**El Juzgado de primera** instancia de este partido saca á la venta en pública subasta unas fincas de la villa de Alberique, propiedad de D. Luis Montejo Peiró.

**Se ha dispuesto que el** capitán de la Guardia civil D. Agustín Angulo de Mendoza traslade su residencia á Tarragona, en situación de reemplazo.

**Durante la tempestad** del martes cayeron dos rayos en el término municipal de Tarragona; uno de ellos partió un poste telegráfico de la línea de Mas Rabassa, y el otro derribó un pino en la partida de Colls Majós.

**«El Liberal» y «Heraldo** de Madrid y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

**Para la Asamblea regional** farmacéutica que ha de reunirse en Tarragona el 16 del actual han sido designados por el Colegio de Lérida su presidente, doctor Abadal y Grau, y los señores Arnaldo, Borrás y Civit, para que le representen.

**En las excavaciones que** se vienen practicando en el término de San Serniponce, y sitio de la Itálica, se ha encontrado otra de las columnas del magnífico monumento de Diana Cazadora. Dicha columna ha sido llevada á Sevilla, encontrándose acerca del honor y de la propiedad de en el Museo Arqueológico provincial. Con ésta son ya cinco las columnas encontradas. También se ha hallado

un trozo del traje de la notable escultura.

**Nos complacemos en recomendar** á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

**Para hielo de esmeralda** clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homenes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliores*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Observaciones meteorológicas** tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

**Día 12 de Septiembre de 1901**  
**Barómetro**

Máxima 753<sup>40</sup> Mínima 752<sup>40</sup> Oscilación 1

**Termómetro**

Máxima 27 Mínima 18 Media 22<sup>5</sup>

Evaporímetro, 6<sup>2</sup>

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Nublado

Dirección del viento, N. O.

Observaciones: Termómetro seco 25. Idean húmedo, 20

El Alumno,  
Juan Cervera

El Alumno,  
Mortimer Bellaubi

El Alumno,  
M

# TALLER DE RELOJERIA y Depósito de efectos



**DE Justo Esbrí**  
Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las más acreditadas marcas en plata, acero y píquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza lumínica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

Dorado y niquelado galvánico.

Venta de aparatos médicos de todas clases.

Timbres portátiles último modelo.

Pilas secas privilegiadas de más de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.

Pilas último invento para luz doméstica.

Tulipas gran novedad.

Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas e interruptores, etc., etc.

Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.

Presupuestos para instalaciones.

Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente a dicho ramo.

Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

**Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA**

## Aguas arsenicadas CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrus crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

## Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurar una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azote que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 550 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato irmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1. y 2.º y restaurante á cargo de los acreditados fondistas Sres. Roig y Cases.

Hay misa y rosario todos los días por el Rdo. director Espiritual del Balneario.

## COMISIÓN Y REPRESENTACIÓN DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

**A. Pamies y Hermano**

**REUS**

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**Sándalo Pizá**

**MIL PESETAS**

que presenta **Capsula de Sandalo** mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que superan más pronto radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia riamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

# ¡De interés general! AGUA abundante y potable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y C.ª**

**Plaza de San Juan, 18**

**TORTOSA**

**HOTEL UNIVERSAL**

DR.

**SALETA Y MALE**

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

**BARCELONA**

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes, pa-  
pores.

**Alonso Meiffren**

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la ca-  
llada de la Princesa, n.º 8, pala.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úceras, neuralgia furiosa de las encías, fétidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta. Pintre compuesta por A. Meiffren, para la conservación de la boca.

**DESARROLLO INFANTIL**  
A LOS 8 MESES



**SALVACION DE LOS NIÑOS**

L.A.

**Denticina Oliveres**

**INFALIBLE**

Facilita la Baba á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura, fácilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan temprana edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



**LA GRESHAM**

COMPANIA INGLESA DE

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente correspondiente en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11. Inspectores en el Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.